



- **UNIVERSIDAD DEL SURESTE**

Nombre: Aline Valentina López Gutiérrez

Resumen de los nuevos paradigmas

1er Parcial

Antropología Médica

1er semestre

• **NUEVOS PARADIGMAS EN LA ANTROPOLOGIA MEDICA**

La Antropología Médica Crítica es un paradigma teórico y aplicado que busca abordar las problemáticas de salud pública, medicinas tradicionales e interculturalidad en la salud desde un paradigma distinto al de la Antropología Tradicional, desarrollada en diversas universidades norteamericanas en la década de los ´70, se considera temas como la salud y los sistemas médicos de minorías étnicas, su relación con los sistemas oficiales de la salud, la perspectiva de los derechos humanos y la participación democrática. Esta tesis es radical y relevante en comunidades indígenas aisladas de los centros de atención medica oficial, esta ponencia busca fortalecer la participación del colectivo en la definición de sus prioridades en salud, el rescate de su medicina tradicional y la resolución de problemas, en un dialogo horizontal con los servicios de salud institucional, se enfoca en la consideración de aspectos Psico-sociales y culturales en procesos altamente medicalizados como la sexualidad, embarazo, enfermedades mentales, entre otros. Se destaca el desarrollo de marcos teóricos y metodológicos para fortalecer sistemas interculturales de atención en salud, esta corriente se originó en los años ´70 en universidades estadounidenses y se basa en una visión de poder en los sistemas médicos, enfatizando la necesidad de la democracia de la salud y la participación de los pacientes en la definición de sus necesidades de salud, este cuestionamiento político y ético profundo a la medicina occidental moderna, caracterizada por la hegemonización de su conocimiento biomédico y relaciones de dominación hacia otros sistemas médicos y pacientes.

La antropología médica crítica aboga por una visión intercultural de la salud, promoviendo la democratización de los sistemas de atención médica y la inclusión de diversas perspectivas culturales en la práctica, la academia de medicina crítica cuestiona la práctica de la medicina oficial, desafiando su enfoque en los aspectos fisiopatológicos de la enfermedad y las relaciones de poder que establece con otros sistemas médicos y los pacientes, según la AMC, estas relaciones de poder se

originan en el paradigma cultural y social en el que opera la medicina oficial, identificando al sistema capitalista globalizado como la base de dichas relaciones, al ubicar el sistema económico capitalista en su contexto histórico y cultural más amplio, se muestra que se sustenta en un paradigma, se caracteriza por tres elementos fundamentales de su perspectiva, en primer lugar, se destaca la aproximación ecológica a los procesos de salud y enfermedad que considera la adaptación como concepto central.

La salud se entiende como un indicador de la adaptación ambiental de individuos y grupos, reflejando las relaciones dentro del grupo, con grupos vecinos y con el medio ambiente, se incluye la capacidad de adaptación a nuevos entornos y cambios culturales o sociales, abordando tanto la biología como la conducta humana, adaptaciones interactivas a los cambios ecológicos y sociales, un segundo elemento se basa en la teoría interpretativa de la cultura, enfatiza en considerar de la realidad humana en cada grupo, la AMC va más allá de la antropología médica al considerar como las ideologías y patrones sociales que influyen en la atención médica, destacando como la biomedicina refleja las relaciones del poder del sistema mundial moderno, en Latinoamérica, un gran porcentaje de la población rural recurre a sistemas alternativos, lo que puede contribuir a una mayor pluralidad y democracia en la atención médica, sin embargo, la diversidad médica no siempre se traduce al pluralismo, ya que puede organizarse jerárquicamente, aborda aspectos políticos, económicos, sociales, ambientales y éticos relacionados con los sistemas y prácticas médicas, enfatizando la importancia de la comunidad en la definición de sus necesidades de salud.

Bibliografía.

Patricia Junge. (2001). Nuevos Paradigmas en la Antropología Médica. IV Congreso Chileno de Antropología. Colegio de Antropólogos de Chile A. G, Santiago de Chile.